DEUXIEME PARTIE: La firme plurinationale et la politique étrangère du Canada

Les relations économiques du Canada avec le reste du monde représentent sans doute une sorte de paradoxe. Economie "ouverte" depuis la naissance du pays, on s'attendrait à ce que les relations économiques du Canada avec le reste du monde soient très diversifiées. Pourtant deux pôles géographiques, le Royaume-Uni et les Etats-Unis ont joué un rôle tellement important dans les relations économiques du Canada avec l'étranger que cette diversification n'a jamais vraiment existé.

Même s'il s'est produit un changement marqué dans leur place respective au cours du dernier siècle, les deux pays représentent encore 78 pourcent des exportations et des importations canadiennes, les Etats-Unis, qui ont toujours été le principal fournisseur du Canada, ayant complètement éclipsé le Royaume-Uni pour en devenir également le principal client. Les Etats-Unis et le Canada font probablement le plus gros volume d'échanges bilatéraux dans le monde. Les ressources naturelles et l'énergie canadiennes occupent une place de plus en plus grande dans les projets américains. Les Américains ont investi davantage de capitaux au Canada que partout ailleurs dans le monde et le Canada enregistre chaque année des sorties considérables d'intérêts et de dividendes vers les Etats-Unis. Les chemins de fer canadiens, les routes, les lignes aériennes et les pipelines sont reliés aux moyens de transport analogues du côté américain de sorte qu'un très gros trafic traverse les frontières (tourisme et services de transport). Une bonne partie des travailleurs canadiens syndiqués appartiennent à des syndicats internationaux dont le siège social se trouve aux Etats-Unis. En ce qui concerne le degré de transformation des produits canadiens exportés et importés des Etats-Unis, le Canada importe une forte proportion de produits manufacturés (biens de consommation et biens d'équipement) et il exporte surtout des matières premières